

En los años sesenta la mayor parte del metal trabajado en las instalaciones fabriles de San Juan de Alcaraz era traído de otras provincias. Así lo prueba por ejemplo el hecho de que en 1863, no obstante no haber funcionado las minas locales, las fábricas anexas elaboraron 450 Qm. de cinc de procedencia diversa (13). Dos años más tarde, el ingeniero Felipe Naranjo (14) advertirá que el criadero continuaba clausurado. Acaso definitivamente, toda vez que improductiva en 1845 la mina principal de San Jorge —explotada acaso con algunas intermitencias desde la antigüedad—, la secundaria de San Agustín fue agotada en menos de veinte años al término de intenso laboreo.

Capítulo aparte es el de las reputadas salinas albacetenses. En la provincia se situaban no menos de una veintena de estos establecimientos. Los manantiales salados de Pinilla, Villaverde, Fuente Albilla, Socobos y Balsa de Vés; los depósitos de sal común de Bogarra, Paterna y Bienservida, entre otros; los criaderos de sales potásicas y magnésicas de Pétrola y La Higuera, y los yacimientos de fosfato de cal en el término de Hellín, por no hablar de los establecimientos de Villatoya y Fuentepodrida, que funcionaban como balnearios, donde podían tomarse sus aguas minerales entre los meses de mayo y septiembre.

Denominador común de estos yacimientos era su anticuada e irracional explotación, tanto por el Estado como por particulares. El primero beneficiaba directamente el cloruro sódico de Pinilla, Villaverde y Fuente Albilla, y las sales magnésicas de La Higuera.

TABLA 2

SALINAS DEL ESTADO EN LA PROVINCIA DE ALBACETE, 1861

<i>Fábricas</i>	<i>Gastos de personal —en rs. vn.—</i>
<i>Pinilla</i>	41.100
<i>Villaverde</i>	9.300
<i>Fuente Albilla</i>	9.300
<i>La Higuera</i>	4.000
<i>Total</i>	63.700
<i>Funcionarios del resguardo de Hacienda</i>	97.230
<i>Total general</i>	160.930

Fuente: ANUARIO Estadístico de la provincia de Albacete, 1861.

A juzgar por los gastos ocasionados, Pinilla debía dar por si sola dos tercios del producto obtenido. El depósito de Socovos, también estatal, era trabajado de

(13) Revista Minera, XVII (1866), p. 163.

(14) NARANJO, *Memoria...*, p. 386.